

SUSCRIPCIONES

OFICINAS

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincia, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DOCE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

La Libertad

Hileras, núm. 8, bajo.

Director, D. Javier Betegón.—Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Sociedad Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; director, Mr. Lorette.—Anuncios y correspondencia en España, al Administrador.—Tel. 887

LO QUE NO PUEDE DECIRSE

El Liberal cree que el Sr. Sagasta hablará pública y solemnemente. Lo mismo opina un corresponsal en Santander, y añade que es toda júbilo la gran Toledo fusionista al saberse en ella que D. Praxedas, una vez remojado el cuerpo en las aguas de Oñate, volverá a la hermosa ciudad castellana, asistirá a un banquete y joh ventural hablará en él y dirá a España entera sus más ocultos pensamientos.

Y El Liberal cree que eso es lo que procede, aunque estima que la ninguna prisa que, al parecer, tiene el Sr. Sagasta por recuperar el poder, más denuncia su incapacidad para ejercerlo en circunstancias difíciles, que un alto desinterés del mando, y además—estos son conceptos de colega republicano—que aludimos—demuestra con ello el jefe del partido liberal tener una idea muy mezquina del Gobierno.

Y esto lo afirma, a la vez, añadiendo—en lo que el diario republicano no se equivoca, ciertamente,—que el poder no se pide por necesidades propias, ni se espera aguardando el resultado de unos pre-establecidos, y, por esto mismo, si sólo en tales causas funda el jefe del partido liberal su silencio, que nosotros estimamos más cómodo para él que provechoso, faltará a sus deberes políticos.

Más adelante El Liberal añade: «Por qué no es jefe del fusionismo el señor Gamazo? Si el Sr. Sagasta no acierta a hablar hasta que logra entenderse con el Sr. Gamazo, ¿quién es el jefe del partido?»

Esto mismo venimos diciendo nosotros todos los días, y se achaca a pasión de partido nuestro dicho. Bueno es que adversarios tan irconciliables del partido conservador como El Liberal, coincidan, en este punto, con nosotros.

Claro está que, en otras cosas, no coincide ni podía esperarse que coincidiera con nosotros El Liberal, y por eso dice que el partido conservador busca criminosos para resolver las cuestiones económicas, a reserva de haber dicho que prescindía con vanidad y desdago de la opinión general, si hubiera prescindiendo, en tal caso, de consultarla. Tampoco en otra razón que en los prejuicios del colega puede fundarse la acusación de timidez y vacilación que a los conservadores hace, a pesar de que el convenio con los Estados Unidos es buena prueba de lo contrario, y no obstante las felicitaciones mismas del señor Gamazo y de la Liga Agraria al Gobierno conservador por la suspensión de la base quinta arancelaria.

Pero vayan en gracia estas y otras censuras del ilustrado colega, a cambio de su crítica justísima del Sr. Sagasta y de la gráfica descripción con que demuestra a sus lectores la indecisión de ánimo en que el jefe del caótico partido fusionista se encuentra. «El Sr. Sagasta se propone, a lo que parece, decir: Yo estoy conforme con Gamazo en que el trigo se venda caro y estoy conforme con Don Venancio en que se prorrogue el tratado con Francia.»

Pero El Liberal calla, sin intención alguna, porque tal intención no se desprende de su artículo, que lo propio que el Sr. Sagasta, en realidad, quisiera decir, en el orden económico y se vería obligado a declarar, sino disfrazará con más ó menos hábiles recursos de palabra la situación verdadera de su químico deseo, eso mismo, en lo que al programa económico concierne, declararía en las cuestiones políticas, diciendo:

«Yo estoy conforme con Maura en que la Constitución vigente es irreformable sin la sanción de la Corona y en que, en buena doctrina monárquica equivale a decretar la interinidad de la dinastía y de las instituciones, eso de otorgar a las Cortes la facultad de cambiar la forma de Gobierno; pero también estoy conforme con López Domínguez, que opina, precisamente, todo lo contrario.»

De modo que el Sr. Sagasta, cuando trate de hablar a los suyos en Santander, se encontrará, por fuerza, en un conflicto.

Si dice lo que El Liberal, con razón, opina que no debe callarse, la unidad del partido fusionista quedará herida tan gravemente, que habrá que pedir, por caridad, para ella, la puñalada de misericordia.

Si calla lo que, tratándose del Sr. Sagasta, no puede decirse, su concurso en la obra general de la política española será estéril y negativo.

Y cuando hable, si habla—porque no sería ésta la vez primera en que el Sr. Sagasta olvidara sus promesas—los hechos y las palabras del jefe del partido liberal, seguramente, confirmarán nuestros presagios.

TELEGRAMAS

DE LOS CORRESPONSABLES PARTICULARES DE «LA LIBERTAD»

INTERIOR
SAN SEBASTIÁN, 3 (9,50 m.).
Toda la prensa de esta localidad publicada hoy elogia el resultado de la visita que ha hecho a las fábricas de armas de Plasencia y de Eibar el ministro de la Guerra, Sr. Azárraga.

El ministro de Estado, señor duque de Tetuán, insiste en que el viaje del gran duque Vladimir de Rusia es completamente ajeno a asuntos internacionales.—M.

Llegada del Sr. Cánovas
SAN SEBASTIÁN, 3 (1,5 t.).
A las once de la mañana de hoy ha llegado a esta capital, procedente de Biarritz, el ilustre presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo, acompañado de su secretario particular, Sr. Morillas, y del diputado a Cortes Sr. Betegón.

En la estación era esperado el Sr. Cánovas por los ministros de Estado, Gracia y Justicia, Ultramar y Hacienda, gobernador civil, señor Aguirre de Tejada, embajador de España en París, señor duque de Mandas, y gran número de diputados, senadores y amigos políticos y particulares, que le han hecho un cariñoso recibimiento.

El Sr. Cánovas regresará esta noche a Biarritz, viniendo definitivamente a esta capital dentro de tres días.—Capitostro.

EXTRAJERO
Rusos y turcos,
BERLÍN, 3 (9 m.).
Aquí no se da ningún crédito a la noticia que ha dado el Standard, de Londres, de que se estaba concertando un tratado entre Turquía y Rusia para la libre navegación de los buques rusos por los Dardanelos, pues de confirmarse la noticia, vendría Rusia a disfrutar de un privilegio que sería para Turquía una constante amenaza.—Jover.

Los socialistas alemanes.

BERLÍN, 3 (9,35 m.).
Los consejeros municipales socialistas de esta capital, en vista del extraordinario crecimiento de los artículos de primera necesidad y de la miseria que se observa, presentarán en la primera sesión que celebre el Consejo una proposición pidiendo que se active la ejecución de obras públicas, a fin de proporcionar trabajo a los obreros, y que se establezcan grandes almacenes donde puedan las clases pobres comprar los géneros a más bajos precios, dándose bonos a los que no cuenten con recursos de ninguna especie, y que haya cantinas en las que se expendan gratuitamente bebidas calientes.—Jover.

Aniversario de la batalla de Sedán.
BERLÍN, 3 (10,15 m.).
El aniversario de la batalla de Sedán, que se celebrará mañana, quedará reducido en esta capital a que no habrá oficina en los centros oficiales y a las alocuciones que se pronunciarán en los colegios; pero no se verificará ninguna fiesta militar.—Jover.

Economías en los presupuestos de Italia.
ROMA, 3 (10,50 m.).
Se han fijado definitivamente en veinticinco millones las economías que se introducirán en los próximos presupuestos. El Sr. Colombo ha pedido a sus compañeros de Gabinete que le entreguen los presupuestos de sus respectivos departamentos el 15 de este mes, a más tardar.—Cortellini.

La Liga de defensa contra las grandes potencias.
LONDRES, 3 (9,20 m.).
Telegrafían de San Petersburgo que un importante periódico oficioso de aquella capital ha publicado un interesante artículo, en el que dice que para refrenar la soberbia de las grandes potencias, que pretenden dominar arbitrariamente a Europa, es preciso que los pequeños Estados se unan, formando entre ellos una Liga defensiva.

Para conseguir esto, dice aquel periódico que deben aprovecharse de la cordialidad de relaciones de Francia con Rusia é Inglaterra.

Otro periódico ruso, El Nuevo Tiempo, juzga muy oportuna la anterior idea en los momentos actuales, en que la prensa alemana ha emprendido una activa campaña contra Dinamarca.—Sterling.

Las maniobras militares de Francia.
PARÍS, 3 (11 m.).
El presidente del Consejo, monsieur Freycinet, saldrá el día 8 para asistir a las grandes maniobras del Este. El día 9 asistirá al simulacro de la batalla de Vandœuvre, y dará en seguida un gran banquete en honor de los oficiales generales que han de tomar parte en ellas.

Mr. de Fraichet volverá más tarde a las maniobras con el presidente de la República.—Peter.

El tratado de comercio italo-austro-germánico.
ROMA, 3 (11,10 t.).
El Corriere della Sera, de Milán, dice que mientras la «Agencia Stefani» refiere los banquetes y excursiones de los delegados italianos, austriacos y alemanes que se han reunido en Munich para concertar las famosas negociaciones comerciales, en el ministerio de Hacienda se reciben noticias que anuncian graves dificultades en el curso de las referidas negociaciones.

Las demandas presentadas por los delegados austriacos y alemanes son exorbitantes y además aquellos no quieren hacer ninguna concesión.

Resulta, pues, que habrá que suspender las negociaciones, porque de aceptarse las pretensiones de Alemania y Austria, se haría más precaria la situación de las industrias agrícolas y manufactureras de Italia.—Cortellini.

MADRID

Una noticia fresca: Hemos salido de la cantina, de esa implacable señora tan odiosa y antipática. Nos encontramos en los dinteles del otoño, de ese caballero tan cariñoso, tan benéfico, tan agradable y tan risueño, que ha merecido el nombre de primavera, en el buen sentido de la palabra.

¡Ah!... ¡si yo pulsase la lira, al menos como un músico de terciel...! ¡Cómo me arrancaría ahora con un canto «al otoño!»... Pero no «al otoño» rural.

No me seducen los encantos rurales, autumnales, ni los de ninguna estación. Cantaría «al otoño madrileño».

Y el del presente año ofrece ser soberbio. Ninguna nubecilla empaña el horizonte de la salud pública.

Serena está la atmósfera y placidez respira el ambiente. ¡(I)!

Les que aquí quedaron despiertan del letargo veraniego, sauden el marasmo y dan señales de vida.

Los que salieron buscando frescas brisas y salustíferas aguas regresan ya.

Terminaron las vacaciones, y la gente bulliciosa llueve en los colegios y escuelas.

Dentro de poco, el contingente numeroso y alegre de los estudiantes hará las delicias de las patronas.

Se abrirán los teatros, los paseos recobrarán su animación, los cafés y casinos serán frecuentados por los habituales concurrentes; en una palabra, habrá gente para todo, como vulgarmente suele decirse.

No he de ser yo quien pregone la hermosura del otoño madrileño.

De ello se encargan los forasteros que visitan la villa en esta estación, y los que desde tiempo inmemorial prefieren pasar esta temporada en la corte á saborear las buñolitos dulzuras coronados de verdes pámpanos. ¡(I)!

Y eso que el Municipio nada hace para fomentar la concurrencia.

Ni siquiera conservar decorosamente lo que corre a su cargo.

¿Cómo han de pedírsele alifonías para aumentar el concurso de la llamada población flotante, si no puede conseguirse que llene cumplidamente las más rudimentarias necesidades de una ciudad enta; los servicios más corrientes en la capital de una nación...?

Pero, ¿quién me mete a mí predicar en desierto?... Pues... a pesar de ese abandono punible, el otoño resulta en la villa y corte.

El otoño es hermoso en todas partes, me observa un indiscreto compañero, que escudriña a mis espaldas lo que escribo.

«Será verdad; pero en Madrid es hermosísimo.

El Retiro, la Castellana, la Moncloa, los Viveros, las Ventas... Hasta el paseo de las de Gómez tiene en otoño más atractivos.

Una asidua concurrente al mismo opina que de las estaciones de la vida humana, la de otoño, que es en la que se encuentra salva la fe de bautismo, es la más interesante.

¡Ay!... otoño de mi vida, exclama, no tengas caso para mí.

T. V. O.

EMPAREDADOS

Lo que dijimos en nuestro artículo La prensa y la justicia militar, eso mismo, con ligeras variantes, dice en las columnas de nuestro apreciable colega El Imparcial un escritor bastante conocido, que viste uniforme.

El Código de Justicia militar se presta, eso es indudable, a peligrosas interpretaciones que harían peligrosa, no ya la vida de la prensa, sino la misma vida civil en muchas de sus complejas manifestaciones, si se tomaran y aplicaran al pie de la letra sus preceptos.

El elegante escritor aludido opina que eso debe remediarse, no sólo mediante los tribunales, sino por iniciativa de las Cortes.

Eso mismo opinamos y hemos defendido nosotros.

¡Ya escampal ¡Y llovían Santas Martas de bronca!

Queremos decir, con esto, que los republicanos de acción siguen dándose un par de docenas de disgustos diarios.

Ahora ha vuelto a entrar en turno el señor Santas Marta, el cual, a la cabeza de su órgano, La República, explica cómo los zorrillistas se han dado buenas trazas para impedir, mañosamente, que hable claro y alto en la próxima Asamblea de coalición y para dar por nula su convocatoria.

El Sr. Santa Marta dice que «es partidario de los actos más que de las palabras», para que lo entienda bien el Sr. Ruiz Zorrilla, y renuncia, por imposibilidad, a la convocatoria que le pidieron los zorrillistas, y cuyos efectos tanto temen los mismos que parecían desearla.

El Sr. Santa Marta declara muerta la coalición que él mismo inició.

He aquí sus palabras: «La coalición que yo inicié, haciendo un llamamiento al pueblo, ha muerto a manos de los zorrillistas, sacrificada a un personalismo que pugna con las aspiraciones del país y con la dignidad de las masas republicanas.»

¡Todo sea por la dignidad de las masas!... Por lo demás, el responso del Sr. Santa Marta, ante el cadáver de la coalición no peca de obscuro.

Desearse en paz la coalición republicana. Y que la tierra de la disidencia le sea leve.

Según un documento que La República considera oportuno y reproduce, suscripto por dos emigrados militares, vean nuestros lectores cuál es el solo timbre de gloria del Sr. Ruiz Zorrilla.

Ese timbre se basa... Pero dejemos la palabra a dichos emigrados: «Se basa (hablan del consabido timbre de gloria) en haber embarbolado en el extranjero, a raíz de la restauración borbónica, la bandera republicana, permaneciendo alejado de la patria durante trece años; aunque todos tenemos que convenir en que con muchos miles de duros de renta anual, la vida del Sr. Ruiz Zorrilla en la emigración no puede ser tan alifonía como la de los defensores de la república, que por ella perdimos (y no nos pesa ni nos arrepentiremos jamás) nuestra modesta posición militar, y día por día luchamos en el extranjero por allegar honorosamente lo más preciso para atender a nuestras necesidades.»

Dejemos a un lado la renta de los miles de duros esos y en el uso de la palabra á los que, no sin cierta justicia, los recordan.

Los cuales, hablando del Sr. Ruiz Zorrilla, le dicen que en el período...

«...que lleva la monarquía imperando en nuestra querida España, los hombres de más valía por su ilustración, prestigio y categoría militar y política, le fueron abandonando, porque de ningún modo podían avenirse a ser satellites de un astro que, en verdad, no poseía en sí la brillante historia y las cualidades que se requieren.»

Vamos, que el hombre no es un astro, sino todo lo más un reverbero de espejuelos para cazar codornices.

Lo que ha hecho Zorrilla por la unión republicana.

Signen declarando los emigrados aludidos: «Debemos confesar que la unión republicana é el triunfo de la república serían un hecho si el Sr. Ruiz Zorrilla, inspirándose en su amor, que no negamos, a la causa que todos defendemos, hubiera renunciado a la dictatorial jefatura de todos los republicanos.»

Verdad es que desde 1875, el emigrado por su gusto no ha dado pie con bola.

Oigan ustedes lo que de él dicen los emigrados en cuestión, á este propósito: «Desde 1875 hasta la fecha no ha revelado ser sino un revolucionario platónico ó de bufeta, mal organizador de la lucha y poco afortunado en la elección de las ocasiones y los lugares, puesto que desaprovechó, por inercia ó por ineptitud revolucionaria, las más preciosas oportunidades de obtener el triunfo de la república.»

Y eso se comprende.

Porque, cuando los comunicantes de La República vieron de cerca al Sr. Ruiz Zorrilla...

«Nos convencimos—dicen—de que el antiguo ministro de la monarquía de Saboya, no era tal como le pintaban las crónicas y los admiradores que conecían al ídolo.»

Y luego añaden: «Dióse en París un concierto musical en la rue Rochefort á beneficio de los emigrados, que no dejó de producir cierta suma; tuvieron lugar en Mágina y otros puntos otros beneficios. Pues bien: el Sr. Ruiz Zorrilla, ni distribuyó aquellas cantidades, ni nombró una Junta

de emigrados que se hiciera cargo de ellas y las repartiése equitativamente en los casos de verdadera necesidad. En fin, el procedimiento del Sr. Ruiz Zorrilla, política y particularmente, es más peculiar de un jefe absolutista que de un jefe republicano.»

Y, por hoy, no hablemos más.

Límitémonos a consignar estos datos para la historia.

Porque, al presente, nos parece que el señor Ruiz Zorrilla, aunque dará mucho que decir, dará muy poco, ó nada, que hacer.

No obstante las fatídicas profecías de Ladevese.

El País dice que el porvenir de España es la república.

Ha estado oportuno en decir eso el apreciable colega.

Porque casi á la misma hora decía El Globo: «El Sr. Ruiz Zorrilla tiene la obligación de confesar sus errores y su impotencia.»

Así lo prometió en el banquete ofrecido por el marqués de Santa Marta á los emigrados el 30 de Abril del año último, y ya transcurrido el plazo, que nadie le obligaba á fjar, hora es de que recuerde, antes de que la opinión se lo eche en cara, sus frases de aquel día: «Yo no puedo sostener la mentira, la hipocresía, el alarde sistemático.»

La política actual, según El Correo, está reducida a un compás de espera.

Eso es que el colega confunde las orquestas con las morgas.

Y á los Mancinelli de la política con los Gamazos callejeros.

Que son los que esperan la señal de Sagasta para dar al viento los desacordes y estridentes sonidos de los murgantes fusionistas.

LA VIDA POLITICA

Con razón decíamos anoche que, por unas causas ó por otras, el proceso incoado contra nuestro colega La Voz de Galicia, no tendría consecuencias desahuciadas.

El diputado Sr. Fernández de la Torre se ha declarado autor de los sueltos publicados en dicho periódico y objeto del proceso.

Para ordenar su procesamiento será preciso, pues, esperar á que las Cortes se reúnan y resuelvan acerca del oportuno suplicatorio.

Dentro de breves días quedará amarrado el cable que ha de poner en comunicación la Península con la costa de África.

Los salvajes de la kábila de Anghera no volverán a oponerse, so pena de que el sultán les imponga un severo correctivo.

El que una kábila salvaje se haya opuesto al amarre del cable nada tiene que ver con la diplomacia de nuestro representante en Tánger, que siempre y en todo tiempo le pareció mala á un colega de la mañana.

El Gobierno del sultán cumplirá su promesa, y si fuera preciso, enviará fuerzas que protejan la operación de amarrar el cable.

Con la sorpresa natural que producen siempre las cosas del maestro Ferreras, hemos leído un suelto publicado por El Correo de anoche.

En él, y buscando como pretexto otro suelto publicado por La Correspondencia de España, se censura que los señores ministro y subsecretario de la Gobernación consagran una buena parte del día á recibir á los periodistas y conversar con ellos.

Sólo á El Correo puede ocurrírsele dirigir una censura semejante, con tal motivo, cuando toda la prensa, sin distinción de matices, siempre y en todo tiempo ha sido recibida por los ministros de la Gobernación, sin excluir á los amigos del colega, porque así lo exige un deber de consideración á la prensa.

De la misma manera que la prensa agradece, en cuanto vale, esa consideración, porque así lo exige un deber de reciprocidad que no creamos vaya á desconocer el colega.

Los señores ministro y subsecretario de la Gobernación, ni redactan ni inspiran sueltos para los periódicos; se limitan tan sólo á recibir á los periodistas con la amabilidad que les caracteriza y comunicarle sus impresiones.

Y no hemos de creer—pues con ello haríamos muy poco favor á aquellos de nuestros compañeros que asisten á Gobernación—que las noticias que en dicho ministerio se facilitan influyan ni en poco ni en mucho en lo que su propia conciencia les dicte en el cumplimiento de su deber.

Respecto á la última parte del suelto, hemos de decir al colega que en el ministerio de la Gobernación hay tiempo para todo: para despachar expedientes, estudiar y acometer reformas—como lo prueba la Gaceta oficial,—hablar con los periodistas, y como sabe muy bien El Correo, sobre tiempo hasta para evitar en elecciones senatoriales, el naufragio de algún buque, en el cual pudo muy bien haber hecho el colega el papel de consignatario.

En los círculos políticos ha sido muy comentado el artículo publicado por La República en el día de ayer, y muy especialmente ciertas revelaciones que en él se hacen, y á las cuales nadie concede la menor importancia.

Según el referido colega, el presidente del Consejo de ministros le envió un año personalísimo del partido conservador con poderes bastante para tratar una amnistía sobre la base, de la que recientemente se ha concedido, á cambio de cuatro millones de francos, y cuantos destinos civiles necesitaran los emigrados, bien en España ó en Ultramar.

A nosotros, con referencia á este asunto, nos basta con recordar las terminantes declaraciones hechas por el Sr. Cánovas, á propósito de la discusión de la amnistía.

Entonces, y como alguien manifestara sus sospechas de que al Sr. Ruiz Zorrilla se le habían hecho ciertas proposiciones, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo, declaró terminantemente que jamás había tenido trato de ninguna especie con el Sr. Ruiz Zorrilla, de quien, á pesar de ser enemigo irreconciliable de la monarquía, esperaba lo había de decidir así lealmente.

Y en efecto: pocos días después publicaba El País un comunicado del Sr. Prieto, en el cual se afirmaba que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca había estado en trato con los conservadores, y sí con los liberales, no sólo para cuestiones de amnistía, sino que también para otras cosas que allí se determinan.

Y en efecto: pocos días después publicaba El País un comunicado del Sr. Prieto, en el cual se afirmaba que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca había estado en trato con los conservadores, y sí con los liberales, no sólo para cuestiones de amnistía, sino que también para otras cosas que allí se determinan.

Y en efecto: pocos días después publicaba El País un comunicado del Sr. Prieto, en el cual se afirmaba que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca había estado en trato con los conservadores, y sí con los liberales, no sólo para cuestiones de amnistía, sino que también para otras cosas que allí se determinan.

Y en efecto: pocos días después publicaba El País un comunicado del Sr. Prieto, en el cual se afirmaba que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca había estado en trato con los conservadores, y sí con los liberales, no sólo para cuestiones de amnistía, sino que también para otras cosas que allí se determinan.

Y en efecto: pocos días después publicaba El País un comunicado del Sr. Prieto, en el cual se afirmaba que el Sr. Ruiz Zorrilla nunca había estado en trato con los conservadores, y sí con los liberales, no sólo para cuestiones de amnistía, sino que también para otras cosas que allí se determinan.

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

«El País dice que el porvenir de España es la república.»

CRÓNICA EXTRANJERA

Desde algún tiempo á esta parte Viena es el centro de donde parten alarmantes noticias y hasta belliscas demostraciones.

La península de los Balcanes, que con Europa sólo comunica por el capital del imperio austro-húngaro, ofrece constante é inagotable pasto á las inventivas imaginaciones.

Desdar crédito á ciertos corresponsales ingleses, habría que esperar un próximo choque entre Bulgaria y Servia por haber pedido explicaciones al de Belgrado por la concentración de tropas en la frontera, entre Pirot y Koula.

Además, el Gobierno servio ha llamado la atención de la Sublime Puerta sobre la movilización próxima de las reservas búlgaras.

El Gabinete imperial otomano, lleno de un inatendible celo, ha significado á la Servia lo inconveniente que es reunir en la frontera búlgara 65.000 hombres de tropas de línea y reservas.

En Sofía parece ser que no se cuenta con la buena voluntad del Ministerio servio.



mercantil, cuyo procedimiento de solidaridad tanto molestó a los autores de la patria. La Comisión pide a las clases comerciales se mantengan en su actitud y estén preparadas para las intrigas, aceptando solamente las resoluciones que oportunamente les sean comunicadas por dicha Comisión.

Continúa, pues, sin resolver, la cuestión del gas.

El comercio de China está sufriendo graves quebrantos con la concurrencia de los productos procedentes de la India y de Borneo, mucho más baratos que los del Imperio del sol.

La exportación de té en China, que en 1886 fué de 90,232,356 dollars, bajó en 1889 a 75,740,133, y en 1890 a 69,342,334.

Telegramas de la Agencia Fabra

La Bolsa de Londres. LONDRES, 2. Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 70,93. Vapores correos. SINGAPORE, 2. Ayer martes salió de este puerto con rumbo al de Adén el vapor correo Santo Domingo, de la Compañía Transatlántica.

(Recibido por el cable de la Compañía Nacional española.) Hoy miércoles ha salido de este puerto para el de Puerto Rico el vapor correo Veracruz, de la Compañía Transatlántica. El gran duque Vladimir. PARÍS, 2. El gran duque Vladimir Alexandrovitch, hermano del czar, ha llegado a esta capital, procedente de Hamburgo, a las seis y cincuenta y cinco minutos de la tarde de hoy. Noticia desmentida. LONDRES, 2. Informes del mejor origen desmenten que Rusia haya hecho hasta ahora gestión alguna acerca de la Sublime Puerta para el libre paso por los Dardanelos de los buques de guerra rusos.

Retención. LONDRES, 2. El juez Collins ha concedido a la demanda de Kennon Park, representante de la República de Chile, para que el Banco de la City retenga el pago de una letra de 3 000 libras esterlinas a la orden de Balmaceda.

El emperador de Austria. VIENA, 2. El emperador de Austria ha llegado a Scherzenczau para presenciar las maniobras militares. Rusos y franceses. PARÍS, 2. El príncipe Scharzinski, chambelán del emperador de Rusia, ha llegado a esta capital. Según los periódicos, viene para concertar con el Gobierno francés y la embajada rusa los preparativos de recepción de la emperatriz.

Desbordamiento. DUBLÍN, 2. El río Barro se ha desbordado a consecuencia de las últimas lluvias, inundando varios millares de hectáreas de terreno y arrebatando las cosechas.

Cable submarino. NUEVA YORK, 2. El nuevo cable submarino, que pone en comunicación directa al Brasil con los Estados Unidos, ha quedado abierta desde ayer al servicio telegráfico. Vapor correo. PUERTO RICO, 2. El vapor correo Alfonso XIII, de la Compañía Transatlántica, ha salido hoy de este puerto para el de la Habana.

Berlín, 3. El emperador de Alemania salió ayer de esta capital para asistir a las maniobras del ejército austríaco.

MANIOBRAS MILITARES EN LA GRANJA

(POR TELEGRAMA) SAN ILDEFONSO, 2. Se han efectuado maniobras de regimiento con precisión admirable, habiéndolas presenciado el Rey D. Francisco y la Infanta Doña Isabel, así como varios oficiales de artillería procedentes de Sagovia y otras muchas personas de este Real Sitio y colonia veraniega. Terminadas las maniobras, S. A. y otras señoras probaron y presenciaron la distribución del rancho a las tropas, y fueron observadas con un lance, al cual siguió un animado baile. La Infanta bailó el rizado de honor con el gobernador militar, durante la fiesta hasta después de anochecer, por lo que se iluminó el campo de maniobras con luces de bengala y faroles a la veneciana, disparándose también numerosos cohetes.

El ministro de Portugal ha presenciado a caballo los ejercicios, elogiando después su resultado. Las tropas han merecido muchos y muy justos elogios. Los oficiales han hecho los honores a los invitados con gran distinción y amabilidad.

SAN ILDEFONSO, 2. Han terminado los preparativos para el simulacro que el regimiento de San Fernando, de guarnición en este Real Sitio, verificará esta tarde a las tres.

Sobre una eminencia de la posesión llamada Casa de la Mata se han levantado tres templos de ramaje, uno central para la Infanta doña Isabel y el Rey D. Francisco, y dos laterales para las demás personas invitadas.

Desde dicho punto se domina el valle del arroyo Cambranes, en cuyos márgenes harán maniobras el regimiento, simulando un combate con un enemigo imaginario que, procedente de las alturas del Molino de Gamones intenta pasar el arroyo.

LA GUERRA DE CHILE

(POR TELEGRAMA) NUEVA YORK, 2. Según noticias de Valparaíso, recibidas por el New York Herald, han sido reprimidos los desordenes en Talcahuano.

Los congresistas están muy excitados contra los americanos, y especialmente contra el ministro plenipotenciario de dicha República, P. Egan. Créase que será pedido el relevo de este funcionario. Una corbeta alemana ha marchado al Callao, conduciendo a los antiguos ministros de Balmaceda.—Fabra.

Los vinos españoles y las tarifas francesas.

(POR TELEGRAMA.) PARÍS, 3. El periódico el Correo de la tarde, en su número de ayer, dice que el embajador de España, señor duque de Mandas, antes de salir para San Sebastián, celebró una importante conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Ribot. En dicha conferencia, añade el citado periódico, el embajador español llamó la atención del ministro francés sobre la situación deplorable que resulta de las tarifas aduaneras francesas para los vinos españoles.

CARTA DE BILBAO

SUMARIO: Los toros.—Fiestas.—Altos Hornos.—La Vizcaya.—Beneficencia.—Instrucción pública.—Obras públicas.—Las fábricas.—Prensa y círculos.—El padre Coloma.—Alrededores. Señor director. Muy señor mío: Se acabaron los toros por los que este pueblo siente más afición que Andalucía. Por los periódicos tendrán ustedes noticia de que las corridas han sido inmejorables. En cuatro días veintiocho toros: Morvies, Veraguas, Miras e Ibarra.

Es increíble cómo un pueblo tan trabajador como Bilbao se entrega en cuerpo y alma a la diversión en los días de fiesta. No se ha pasado en nada más que en las corridas, y con ellas, con la Tómbola, con las carreras de caballos, las de velocipedos, el Orfeón Bilbaíno y con la compañía de María Tubau, que actúa en el nuevo teatro, aquí a la gente le falta tiempo y le sobra dinero para divertirse. He hecho una ligerísima excursión por las fábricas.

La sociedad de Altos Hornos tiene en marcha tres capaces de producir 300 toneladas diarias de lingotes. No es posible dar una idea de la importancia de esta fabricación. Si Vulcano diera espléndidas fiestas en su palacio, resultaría algo parecido al efecto que produce en los profanos esta espléndida industria. En la misma margen del río en que están situados los Altos Hornos está situada La Vizcaya, sociedad de metalurgia y construcciones. Las fábricas y talleres de La Vizcaya ocupan 50 hectáreas en la orilla izquierda del Nervión, la sociedad tiene un muelle de más de un kilómetro de longitud y se producen 453.000 toneladas de mineral anual.

Y no me digan los lectores eche V. hierro, como el andaluz del cuento, porque son datos oficiales. Es imposible en una carta dar idea del movimiento industrial y fabril de esta población. En la obra que con el título España en fin del Siglo está publicándose en Madrid, al llegar a Vizcaya podrá apreciarse el estado de prosperidad de esta provincia. Daré a usted simplemente algunos datos generales.

La Beneficencia puede decirse que es de carácter exclusivamente municipal y popular. En todos los pueblos de la provincia existen pequeños hospitales y casas de Beneficencia. La sanidad está muy atendida, porque así lo exige la aglomeración de obreros, y hay en la provincia once establecimientos balnearios. Inscritos en el registro de propiedades existen veinte y tres.

Un dato que demuestra lo bien que aquí viven las clases populares. Al paso que en otras provincias la emigración a América ha sido grande, el año pasado sólo han salido de Vizcaya 713 personas. En todo lo que se llama zona minera, donde hay más de 15.000 obreros, hay once individuos de la Guardia civil para mantener el orden. Hay en Bilbao Instituto de segunda enseñanza y una notable Escuela superior de Comercio; hay además Escuela Normal de Maestros y de Artes y Oficios.

Existen doce líneas de ferrocarriles en explotación, gran cantidad de tranvías e infinidad de carreteras. De puertos, excepción hecha de las importantes obras que se están haciendo en el de Bilbao, en setenta y siete kilómetros de costa que tiene esta provincia, no hay ninguno importante. La agricultura no guarda relación con la importancia industrial y comercial, y puede asegurarse que la riqueza agrícola y pecuaria de la provincia no es de gran importancia.

Existen en actividad gran número de fábricas y talleres, Santa Ana de Robuete, San Francisco, Nuestra Señora del Carmen, La Purísima Concepción, la importantísima Compañía de Maderas, la fundición de Averley y Compañía, que es una de las mejores montadas; hay muchas fábricas de harinas; se está montando una importantísima de papel, y las navieras tienen grandísima representación, principalmente en la sociedad que dirige el señor Aznar. Además de varios otros círculos, hay dos muy importantes: «El Sitio», que tiene 1 000 socios y un verdadero palacio, y la «Sociedad Bilbaína», que tiene una biblioteca tan buena como el Ateneo de Madrid.

LA HISTORIA DE LA GUERRA DE 1870

DEL MARISCAL MOLITKE (Continuación). El mariscal Molitke no ha dejado nunca de aprovechar ninguna ocasión que se le ha presentado para tratar algunas de las cuestiones de alta estrategia ó de táctica que más llamaban su atención. Como Jomini, en su historia de las guerras de la Revolución, Molitke usa los preceptos de la teoría a los relatos que hace. Daremos algunos extractos de estas narraciones interesantes: «Teóricamente hablando—dice el feld mariscal—la persecución debía seguir inmediatamente a la victoria. Este es un punto reconocido por todo el mundo, pero que en práctica es un caso raro.

La historia militar presenta pocos ejemplos, tales como el caso célebre de la Batalla Aliaza, (este es el nombre alemán de Waterloo). Es necesario una voluntad extra ordinariamente fuerte y extenta de poder para exigir a las tropas que han peleado y sufrido durante diez ó doce horas, que se entreguen a un nuevo ejercicio en vez de concederles el descanso y darles la alimentación que necesitan. Pero admitiendo que tal voluntad exista, la persecución depende mucho de la manera en que la victoria ha sido ganada.

Es en extremo difícil llevar a cabo una persecución cuando todas las unidades han quedado diseminadas sobre el campo de batalla y se necesitan horas enteras para restablecer la cohesión táctica, como en Königgratz, ó sí, como en San Quintín, todas las tropas, aun las que formaban la retaguardia del ejército, tomaron parte en la acción sin que quedara intacto un solo regimiento de infantería.»

Al final de la obra se halla, como apéndice, una memoria del conde Molitke acerca de los consejos de guerra celebrados durante las campañas de 1866 y de 1870. Después de describir la situación estratégica en la víspera de la batalla de Königgratz, el feld mariscal escribe lo siguiente: «La tarde de aquel día (el 2 de Julio), el príncipe Federico Carlos supo que el ejército austríaco se hallaba en Bistritz, y conforme a las instrucciones que tenía dadas a las circunstancias le aconsejaban. El general Voigt Rhetz llegó a Gitschin a las once de la noche, llevando informes para el rey, quien me envió á dicho general.

Las noticias que recibí dispararon todas las dudas y me llenaron de satisfacción. Salté de la cama, exclamando: «¡Abogado sea el cielo!» y me dirigí a ver al rey, que se encontraba más allá de la plaza del Mercado, acostado en su tienda de campaña. Después de darle yo cuenta de la situación, me declaré que estaba á punto de reunir los tres ejércitos para librar una batalla al siguiente día, y me encargó de preparar las órdenes para el príncipe real, quien debía en seguida atravesar el Elba. Mi conversación con el rey apenas duró diez minutos, sin que nadie fuera testigo de ella. Este fué el consejo de guerra de Königgratz.

En el curso de un largo período de paz las esperanzas de acción del ministro de la Guerra y del jefe de Estado Mayor general no han dejado nunca de ser un tanto limitadas. El primero dirige la administración del ejército durante la paz, y durante la guerra tiene en sus oficinas numerosísimos trabajos que no pueden hacerse más que en el mismo departamento. Por esta razón, el ministro de la Guerra no debe nunca acompañar á los cuarteles generales, sino permanecer en Berlín.

A partir del momento en que se acuerda la movilización, el jefe del Estado Mayor tiene la responsabilidad plena de las marchas y de los transportes necesarios para la concentración del ejército, los cuales han sido preparados en tiempo de paz, y de la distribución de las tropas sobre el campo de batalla, para lo cual no tiene que recibir más orden que la del comandante en jefe, es decir, del rey. En 1866 fué cuando yo me apercí de la gran necesidad de hacer aquella separación de las funciones del ministro de la Guerra y del jefe del Estado Mayor. Díjase al S.º cuerpo, sin que yo tuviera el menor e nocimiento, la orden de permanecer sobre el Rin. Debido únicamente á mis disposiciones la 16.ª división fué enviada a la Bohemia, consiguiéndose así la superioridad numérica.»

Daremos ahora el análisis de los principales capítulos de la obra del mariscal Molitke, atendiendo a los relatos en que el jefe del Estado Mayor alemán usa a la descripción de las operaciones militares sus reflexiones y juicios personales. A partir del relato referente a los preparativos del bombardeo de París, hemos escrito con arreglo al texto alemán: He aquí cómo el feld-mariscal aprecia la conducta del ejército francés en el combate de Orleans (el 11 de Octubre):

«La jornada de Orleans costó á los alemanes 900 hombres, cuyo principal número pertenecía á la tercera brigada bávara. Pero, al menos, el ejército sitiador tenía sus retaguardias completamente cubiertas, gracias á aquella victoria alcanzada en circunstancias extraordinariamente difíciles. El botín fué de 500 fusiles, 10 locomóviles y 60 vagones. La retaguardia francesa había perdido 1 800 hombres en los diferentes combates que libró durante su movimiento retrógrado; pero estuvo, no obstante, protegida con una perseverancia digna de elogio la retirada del ejército del Sur, durante un día entero, contra fuerzas superiores en número. La víspera, los franceses fueron rápidamente derrotados en el campo de batalla, donde la dirección que dan los generales á las masas de su ejército juega importantísimo papel.

En la defensa de las poblaciones, por el contrario, los soldados no tienen más necesidad que de la desplegar mucho valor y constancia, y ni ésta ni aqué faltaban á las tropas francesas, organizadas en bien poco tiempo.» (Le Temps.) (Continuará.)

al ministerio de Ultramar, en que pedía la aclaración de la real orden creando los certificados de origen para la exportación de mercancías peninsulares a las Antillas. Dicha comunicación está concebida en los siguientes términos: El excelentísimo señor subsecretario del ministerio de Ultramar me dice en 23 del actual (Agosto) lo que sigue: «El señor ministro de Ultramar dice con esta fecha al director general de Hacienda de este departamento lo siguiente: Excmo. Sr.: En vista de la exposición elevada á este ministerio por el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, y como aclaración a la real orden de 8 del corriente, publicado en la Gaceta de Madrid del 9, S. M. el rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regenta del reino, se ha servido disponer:

1.º Que para la expedición de los certificados de origen habrá iguales formalidades y requisitos que los establecidos en la disposición duodécima del vigente decreto de la Península, excepción hecha de aquellos que no son enteramente aplicables por no tratarse de géneros de procedencia extranjera. 2.º Que los certificados de origen deben ser expedidos por el productor ó fabricante que efectúe la última operación industrial, pero debiendo expresar, en el caso de que el producto proceda de otras fábricas, la designación de éstas, y que deben estampar en el género la marca correspondiente que acredite en todo tiempo su origen y transformaciones sucesivas, antes de ponerse en circulación y venta.

3.º Que lo mismo los comerciantes que los comisionistas podrán presentar a la aduana por la que han de embarcarse los productos, estos certificados de origen, y 4.º Que el fabricante necesitará librar tantos certificados como sean las partidas que remese el comerciante ó el comisionista. Lo que de real orden, comunicada por dicho señor ministro, traslado a V. S. para que se sirva comunicarlo al Fomento del Trabajo Nacional de esa capital, como contestación a la Exposición que ha elevado á este ministerio.»

NOTICIAS MILITARES

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica hoy las siguientes disposiciones: Real orden disponiendo que el alumno de la Academia general militar D. Eugenio Martínez Guardiola pase a continuar sus estudios a la de aplicación de Administración militar. Otra disponiendo que en el cargo de profesor del colegio preparatorio militar de Lugo el capitán de infantería D. Luis David Rafols. Otra disponiendo que el primer teniente de ingenieros D. Bartolomé Halcón y Gutiérrez de Acuña cese en el cargo de ayudante profesor de la Academia general militar.

Otra aprobando el proyecto para instalación de proyectores eléctricos en la plaza de Melilla, importante el presupuesto 53,410 pesetas. Otra aprobando el proyecto de ampliación del almacén y reforma de dos edificios accesorios del Hospital Militar de Manila, ascendente el presupuesto a 28,230 pesetas. Otras aprobando el convenio celebrado en Sevilla por el comisario de guerra inspector de transportes con D. Manuel Valero, consignatario de los vapores Nuevo Valencia y Nuevo Extremadura, para conducir á bordo del primero desde Sevilla a Málaga, por el precio de 852,97 pesetas, 200 granadas de 24 centímetros, destinadas a Chafarinas, y en el segundo, por el precio de 818 pesetas, 300,000 cartuchos modelo 71 88, destinados a Mahón.

Otra declarando reglamentario para los jefes y oficiales de pontoneros y telegrafos un epítole de montar, de forma y dimensiones iguales al que se usa en los cuerpos montados de artillería, sin más diferencia que la de los botones y la de los atributos que llevan en el cuello. Otra autorizando a la Sociedad anónima aragonesa del ferrocarril de Huesca á Francia por Canfranc para la construcción de los edificios que han de formar la estación de Jaca en la tercera zona polémica de dicha plaza. Circular disponiendo se encargue nuevamente del despacho de la secretaría de la Inspección general de Infantería el general de brigada, secretario D. Celestino Fernández Tejero y Homet.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones: Ultramar.—Reales decretos referentes á movimiento de personal. Hacienda.—Real orden suprimiendo las dotaciones territoriales para el pago de las contribuciones territorial é industrial y más que se expresa. Gobernación.—Real orden aprobando el itinerario del correo á Tarragona procedente de Madrid, por la línea de Lérida. Otra ídem del ídem de las líneas transversales de Cortes a Borja y Tudela á Tarazona. Otra disponiendo que por las Diputaciones provinciales se dé conocimiento á las respectivas zonas militares de los individuos que exceptuados, con arreglo al art. 66 de la ley de reemplazos.

NOTICIAS

El nuevo administrador del Correo central, D. Luis Ponce, nos manifiesta que desde el día de ayer está abierta la caja de certificados é impresos desde las once de la mañana a las cuatro de la tarde, ó sea dos horas más de las anteriormente establecidas, y que las reclamaciones en el servicio de certificados podrán hacerse en adelante, tanto los días festivos como los laborables, de doce á cinco de la tarde.

Acusado de un supuesto delito de hurto, comparció ayer ante la sección segunda de la Sala de vacaciones de esta Audiencia un caballero de nacionalidad extranjera. Pedaleó el fiscal un año y nueve meses de presidio correccional en sus conclusiones provisionales, que sostuvo como definitivas en el acto del juicio. Nuestro querido y particular amigo, el abogado de este colegio, D. Joaquín Alcón, pronunció un razonable informe dedicado á inclinar el ánimo de la Sala en favor de su defendido, por entender que había éste tenido participación ninguna en el acto criminoso que se le imputa.

Hemos recibido de la Dirección general de Comunicaciones una carta-circular consultando si sería conveniente para las Administraciones de los periódicos enviar directamente á las estaciones de ferrocarriles los números ó paquetes que para los correos de provincias remiten diariamente a la Administración del Correo central, pues en este caso podrían esta-

blocarse en todas las estaciones generales exclusivamente destinadas al servicio de recepción de los periódicos. También a los periódicos de Madrid, y además á los de provincias, se ha dirigido otra circular participando que por la nueva organización de los ramos de Comunicaciones, la Inspección general del servicio entiende en las reclamaciones que formulen el público y la prensa, á cuya inspección general pueden dirigirse sus quejas.

Cosas de yankees. No puedo negarse á los norteamericanos dos cualidades para llevar á cabo grandes empresas, imaginación y audacia. De ellas están dadas pruebas en lo que se refiere á la Exposición de Chicago. Quisieran ellos asombrar al mundo, y allá van proyectos y proyectos gigantescos. Algunos no se realizan y no pasan de ser puras fantasías, pero así y todo, llaman la atención. He aquí de los que se habla ahora: Sobre un pedestal de 300 pies de altura será levantado un globo que tendrá un diámetro igual á lo alto de la torre Eiffel, lo que dará una circunferencia de no menos de 900 metros. Los Continentes, Océanos, islas montañas principales, mares y ríos estarán señalados en ese globo, y cuatro kilómetros de ferrocarril alrededor del mundo lo atravesarán en varias direcciones. Esto, en cuanto al mundo en general.

En cuanto á los Estados Unidos en particular, se proyecta construir un modelo de ellos, con todas sus montañas, ríos y lagos, y con grupos de casas en miniatura que representen las ciudades. La extensión del terreno que la colocación de este modelo requiere puede impedir el que tal propósito sea realizado. La idea de una vasta exhibición de minas sujeta para el Instituto Imperial francés, será llevada á cabo en Chicago. Al efecto se hará una inmensa excavación de 500 pies bajo el suelo, dentro de la cual se exhibirán muestras de todos los productos mineros y de todos los procedimientos en uso en los Estados Unidos. La galería será elíptica y estará alumbrada por la electricidad. De ella procederán galerías menores, abiertas á todos lados, en las cuales serán colocados productos de la industria extractiva.

La Compañía que se propone realizar esta concepción gigantesca ha suscrito ya varios millones de dollars, y su obra no será nada menos que un facsímil de las entrañas del globo. Al lado de las maravillas de la tierra se dará lugar á las maravillas del agua. Para esto se aprovechará el lago Michigan, contiguo al campo de la Exposición. Además del modelo acabado del buque de guerra surto en ese lago, se construirá un enorme acuario que contenga especímenes de todos los peces americanos. Una galería de retratos, dispuesta en orden cronológico y tan completa como en ninguna otra parte se haya visto, servirá como de un curso de historia nacional en lo relativo á la política y al que puede llamarse desarrollo viril del país; en tanto que en otra galería se exhibirán productos de todas las industrias ejercidas por mujeres.

Esta otra galería será, durante la Exposición, administrada exclusivamente por mujeres. El piano para este departamento es obra de la arquitecta señorita Sofia Hayden, quien obtuvo el premio ofrecido por esa obra. La misma señorita está encargada de dirigir la construcción. Sección desagradable. Dos vigilantes de conzmos sostuvieron ayer á las siete y media de la tarde en la Moncloa una reyerta con otros tantos materos que pretendían introducir sin satisfacer derechos una lata de petróleo.

Una consecuencia de la friega resultó con varias heridas en la cabeza y hombro izquierdo del vigilante Manuel Fernández López. Entre mujeres.—Cuatro ó seis individuos del sexo débil rieron ayer tarde en la calle de Dolceina. De las palabras pasaron á las obras, recibiendo María Antonia Cortés, soltera, de diez y nueve años, una contusión en un ojo, que puede tener graves consecuencias, dado el estado de embarazo en que se encuentra la agritada.

Dichosos perros.—Raro es el día en que no tenemos que dar cuenta en esta sección de una ferocidad de estos animales. Ayer fué objeto de la furia de un can, en la calle de Mira el Sol, un joven de dieciséis años de edad. En la Casa de Socorro calificaron las heridas de pronóstico reservado. La empresa de la plaza de toros de Madrid ha presentado un escrito á la Diputación provincial, comprometiéndose á continuar la explotación de aquélla por dos años más, bajo el mismo tipo y condiciones del actual contrato.

En Mollerusa (Lérida) se celebró ayer una reunión convocada por el Ayuntamiento para tratar del ferrocarril de Noguera Pallaresa. Asistieron representantes del Ayuntamiento de Lérida, Cervera, Tárrega y de otros pueblos del llano de Urgel. Recayeron los siguientes acuerdos: Ponerse al lado de la Junta de defensa de los intereses de la capital; celebrar una meeting, al cual acudirán en masa cuarenta pueblos de la comarca de Urgel, y se nombró una comisión encargada de dar cumplimiento al anterior acuerdo.

Las señoritas heridas por los petardos colocados días pasados en el paseo de la Alameda, de Cádiz, están muy aliviadas, hasta el punto de que la Srta. Bonteler saldrá dentro de dos ó tres días para Córdoba. Han sido detenidos otros dos sujetos por suponerse tengan alguna participación en el asunto de los petardos.

Telegramas detenidos. Cascoas: Charles Kleinfieders, calle de la Almudena, 2.—Irún: Saturno Gómez, Madera alta, 42, principal.—Oviedo: E. José María Acevedo, Carrera de San Jerónimo, 10.—Salamanca: Pilar Sampedro, fonda de la Unión, calle del Príncipe.—Sevilla: Juana Mandiburu, San Bernardo, 5.—Villena: Modesto Bellod, lista de Telegrafos.—Melilla: Juana Artigao, sin señas. Logroño: Emilio Sanz, Castillo, 16.—Villacabras: Basilio Gómez, San Millán, 8.—Siero: Ramón Labrador, Paloma, 44.—Gestona: Josefa Ruiz, Pacifico, Pinoná, 7.—Aguilas: Sartorio, Ronda de Atocha, 36, tercero, izquierda. En Valencia se ha descubierta un matadero clandestino, situado en la calle de Azcárraga, en donde se sacrificaban mulos. Se han hecho varias detenciones. Entra los Congresos de toda clase que se organizan cada año en el erio, se cuenta en el actual el de los jugadores de damas, de París, de los Amistades, como se apellidan, Congreso que se ha convertido en un verdadero torneo en que han tomado parte los primeros aficionados



de Francia, Inglaterra, Bélgica, Holanda y América.

Los jugadores eligieron para tesorero de sus operaciones un gran café del boulevard, en donde se tuvieron sesiones de las diez á las doce de la mañana...

TEATROS

Recoletos.—La adivinadora, obra que se estrenó anoche en este teatro, no gustó.

Circo de Colón.—Cada noche acude más público y más distinguido.

Tivoli.—El sábado próximo se estrenará en este teatro la humorada cómica-Ifricia en un acto, letra de dos aplaudidos autores...

Plaza de Toros.—El abono de la primera temporada se abrirá dentro de muy pocos días.

Choque de trenes.—Por telegramas recibidos en el ministerio de la Gobernación se sabe que en la estación de Medina del Campo ha ocurrido á las cuatro de la madrugada de hoy un choque de trenes de viajeros.

LA TARDE DE HOY

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

(De nuestro corresponsal especial.)

SAN SEBASTIÁN, 3 (4,30 t.). El ilustre presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo, mantiene, según he tenido ocasión de oír de sus labios, las declaraciones políticas que hizo recientemente...

Tampoco han podido averiguarse las causas de esta desgracia.

El sábado 5 del actual, á una de la tarde, se verificará en la Dirección general de Correos y Telégrafos (Gaudío Goello, 18), la apertura de los pliegos presentados al concurso para la construcción de coches oceánicos.

Jai Alai.—Día de mucho, vispera de nada, decía yo esta tarde, recordando el refrán castellano...

Los jugadores se han sostenido durante la mayor parte del partido á ellas, obteniendo los azules una pequeña ventaja; pero se rehicieron los colorados, y dejaron á sus contrarios en 46 tantos.

El dinero estuvo antes de empezar el partido por los colorados, después, hasta el tanto 35, por los azules, y desde esta otra vez por los primeros.

Braun ha jugado muy bien á bolea; ha demostrado su malicia matando pelotas á dos paredes y por encima de la raya; Braciztegui es un saqueador excelente...

Mañana, á las cinco menos cuarto, se repite el partido jugado anteayer por Eustaquio Braun y Araquistain contra Salazar y Embil...

No se cansan los amigos de invenciones novelescas. Hace pocos días hablaron de la movilización de un cuerpo de ejército que á las órdenes del general Martínez Campos, invadiría de un momento á otro el vecino reino para evitar la ruina inminente de la dinastía de los Braganzas.

Ahora la noticia del mismo género, puesta en circulación, con más empeño que fortuna, por los cultivadores de las especies de sensacion es muy otra, de índole análoga y se refiere, nada menos que á la ocupación—así como sucedió de Portugal por el ejército de la Gran Bretaña.

Esta ocupación se haría nada menos que á petición del mismo monarca lusitano.

Para que á este noticia no le faltase nada, hubieron debido añadir sus inventores que las monarquías europeas se habían confabulado, aterradas por los bríos y empuje del Ruiz Zorrilla lusitano, conocido por los apellidos de Magalhães Lima.

Y no han dicho que la triple alianza se ocupaba en este asunto, por pura modestia.

Fuera de esto y de las noticias y rumores á que por separado aludimos, no hay nada de particular en el mundo político.

Convenido como está con el emperador de Marruecos el amarrar del cable que ha de ponerse en comunicación con Tánger, en el sitio que ocupa la kábila de Anghera, el Gobierno del sultán protegerá la colocación de dicho amarre, empleando cuantos medios disponga al efecto...

En el café Mercantil se ha celebrado esta mañana el almuerzo con que los republicanos del distrito de la Latina han obsequiado al señor Asensio Vega.

Este y los Sres. Ruiz Beneyan, Gómez y otros pronunciaron discursos á los postres.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama:

«Salamanca 3 (1 t.).—El sobrestante de la línea en la frontera portuguesa participa haberse encontrado ayer á 70 metros de la bóveda de la estación el cadáver de un hombre, que no ha podido ser identificado.»

NOTAS FINALES

No se cansan los amigos de invenciones novelescas. Hace pocos días hablaron de la movilización de un cuerpo de ejército...

Ahora la noticia del mismo género, puesta en circulación, con más empeño que fortuna, por los cultivadores de las especies de sensacion es muy otra...

Esta ocupación se haría nada menos que á petición del mismo monarca lusitano.

Para que á este noticia no le faltase nada, hubieron debido añadir sus inventores que las monarquías europeas se habían confabulado...

Y no han dicho que la triple alianza se ocupaba en este asunto, por pura modestia.

Fuera de esto y de las noticias y rumores á que por separado aludimos, no hay nada de particular en el mundo político.

Convenido como está con el emperador de Marruecos el amarrar del cable que ha de ponerse en comunicación con Tánger...

En el café Mercantil se ha celebrado esta mañana el almuerzo con que los republicanos del distrito de la Latina han obsequiado al señor Asensio Vega.

Este y los Sres. Ruiz Beneyan, Gómez y otros pronunciaron discursos á los postres.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente telegrama:

«Salamanca 3 (1 t.).—El sobrestante de la línea en la frontera portuguesa participa haberse encontrado ayer á 70 metros de la bóveda de la estación el cadáver de un hombre, que no ha podido ser identificado.»

En los centros oficiales se aseguraba que á la mayor brevedad estaría tendido el cable, confirmando como decimos en otro lugar respecto de este asunto.

Del 8 al 10 del presente mes saldrá para los departamentos de Cádiz y Cartagena, con objeto de girar una visita á los arsenales, el señor ministro de Marina.

El señor ministro de Estado irá desde San Sebastián á los baños de Gestona.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Las maniobras del Este de Francia. PARÍS, 3.

Noticias recibidas de Brienne dan cuenta de haber comenzado en la madrugada de hoy las grandes maniobras militares del ejército del Oeste.

El encuentro del 5.º y 6.º cuerpo de ejército ha sido á las cuatro de la mañana en las orillas del Aube, cerca de la confluencia con el Voire al norte de Lesmont...

Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 71,56.

Congreso católico internacional. BERLÍN, 3.

El Congreso de católicos alemanes, reunido en Dantzic, y que en la actualidad cuenta con ochocientos individuos, ha resuelto hacer todos los esfuerzos que sean necesarios para conseguir la celebración de un Congreso católico internacional que tendrá por objeto ocuparse del restablecimiento de los antiguos Estados de la Iglesia.

Los despachos de Salónica confirman que el italiano Solhín, que fué secuestrado por una partida de bandoleros, ha sido puesto en libertad.

Maniobras militares. CONSTANTINOPLA, 3.

El Gobierno turco ha recibido informes oficiales del Austria manifestándole que las maniobras militares cerca de Ragusa carecen por completo de importancia, siendo únicamente las simples maniobras que se verifican anualmente.

También el Gobierno del sultán ha recibido despachos de Servia y Bulgaria dándole cuenta de que las maniobras militares que los búlgaros hacían sobre la frontera de Servia y los servios sobre la frontera de Bulgaria, se han suspendido y se continuarán dentro de los respectivos territorios.

El emperador D. Pedro y el general Guzmán Blanco. VICHY, 3.

El estado de D. Pedro de Braganza, ex emperador del Brasil, continúa inspirando algunos temores.

Ayer llegó á Vichy el general Guzmán Blanco, antiguo presidente de la República de Venezuela.

Reducción del descuento. ROMA, 3.

El Banco Nacional, así como igualmente todos los Bancos de emisión del reino, han reducido el descuento en un medio por ciento.

Revisión del convenio de navegación. LONDRES, 3.

The Daily Telegraph dice en su número de hoy que Rusia ha conseguido la revisión del convenio relativo á la navegación por los Estrechos merid al apoyo de Francia, que aspira á que la escuadra rusa haga contrapeso á la italiana en el Mediterráneo.

estas circunstancias, es posible que Inglaterra se vea obligada á aumentar su escuadra.

CULTOS

Santos de mañana viernes.—Santa Cándida, viuda, Santa Rosa de Viterbo y Santa Rosalía, virgenes. La Misa y Oficio divino son de Santa Rosalía...

Santa Justa.—Misa de Comunión para la Guardia de Honor, á las ocho, como primer viernes de mes, y ejercicios á las cinco, predicando el Sr. Marqués.

Santa Marina.—Idem á las ocho para las celadoras de la Guardia de Honor.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Dolores en las Servitas, Arrepentidas, San Luis ó San Sebastián.

BOLSA

FONDOS PUBLICOS.—ULTIMA HORA. Del 2. Del 3.

Table with financial data including Denda perp. a 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, etc. Columns for Del 2 and Del 3.

Madrid: Contado, 76 20.—Fin de mes, 76 40.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 89 30.—Cubas, 108'05.—Barcelona: interior, 00 00.—Exterior, 77'22.—París, 71 93.—Banco, 413'50.

Se vende una casa con cuadras, corral y pelonazo mar; renta 20 pesetas mensuales. Sitia en el inmediato Tetuán, calle de Manuela (Castillejos).

Razón calle de Monteleón, núm. 4, principal Izquierda. Madrid.

Espectáculos para mañana

FELIPE.—A las 9.—La mascarita.—La canción de la Lola.—El monaguillo.—El toque de rancho.

TIVOLI.—A las 9.—El primer vuelo.—Blanca ó negra.—¿Pero cómo está Madrid?—Cerrado por nacimiento.

RECOLETOS.—Las cuatro estaciones.—La fuente de los milagros.—Los dos millones.—Las cuatro estaciones.

CIRCO DE PARÍS.—A las 9.—Moda tradicional.—Programa escogido y artístico, tomando parte los principales artistas de la Compañía, y la pantomima acústica.

Establecimiento tipográfico de J. García Costanilla de los Angeles, 3.

Roby se sintió poseído de negros pensamientos, y perdió su expresión descarada y fanfarrona, pues el marqués se presentaba á su vista bajo un nuevo aspecto, no hallándose ya tentado á provocarle con ataques repetidos. Denisart, por su parte, sabia desde la víspera el asunto de que se trataba, y se veía indeciso entre un enorme pavor, que era ya como habitual en su persona, y una vaga esperanza de duplicar su sueldo y de añadir á los 6,000 francos del duque unos cuantos miles de escudos para montar sobre un buen pie su casa y hacer correr por todos los barrios torrentes de lisonjas á sueldo el par confundidas con adulaciones adulteradas.

Durandín inclinó la cabeza en señal de afirmación. Estaba pensativo. —Sin embargo—replicó Duchesnel—¿y si no hubiera sido el duque?... —Caballero—respondió el joven—yo no he venido aquí con dudas... Si he amenazado, si me he decidido á tomar un partido extremo, consiste en que mi certidumbre es completa. Volvióse en seguida á Denisart, que se esforzaba en aparentar un aire indiferente, y añadió: —Este hombre es quien se ha introducido en mi casa... él es quien me ha robado mi cartera y la ha puesto en manos del duque.

Dos asientos quedaban desocupados todavía; pero no tardaron en saber para quiénes estaban destinados, porque á poco entraron Denisart y Roby satisfecho, familiar fanfarrón y estirando la chorrera i lusera d su camisa; Denisart humilde, obsequioso y haciendo cortesías á todos sin levantar los ojos, fijos humildemente en el suelo. Sirvióse la comida, que empezó silenciosa y fría, siendo necesaria la llegada de los segundos platos para que los convidados se animasen un poco é hiciesen honor á los manjares de la hospedería del Salvaje.

Roye... y hasta ayer he ignorado que llevaba otro nombre. —Denisart—le dijo Durandín—el señor marqués ha olvidado ya sin duda haberse dado una vez, bajo su nombre de baronesa, 1,500 francos, á fin de que imprimiese su célebre folleto; pero yo estoy seguro, querido, de que tu buen corazón lo recordará todavía. El pedante se inclinó, dejando ver una falsa sonrisa.

—¡No quiera Dios que olvide yo jamás un beneficio!—contestó. No creemos necesario manifestar que Roby no pensó en alabarse de la expedición que había hecho la víspera á casa de la baronesa, ni del mal éxito de aquella expedición. El marqués continuó diciendo: —Nadie tiene que reprochar á nadie, caballeros... La necesidad nos aproxima... Hemos vivido lejos unos de otros, porque nuestro interés sin duda no nos reunía. Hoy necesito ya de todos vosotros... Es preciso que os encuentre hombres enteramente adictos y dispuestos á servirme en todo... Espero que me excuséis por haberos recordado en mi carta esta circunstancia, harto desgraciada, que es entre nosotros un lazo indisoluble.



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertosamericanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Gádiz y el 20 de Santander.

Estos vapores admiten carga, en las condiciones más favorables, pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo.

LA SOLEDAD ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA UNICA DE JUAN ANTONIO NUEDA Y COMP. Grandes carrozas propiedad, féretros de acero contruados en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos.

SE VENDEN cuatro magníficas puertas vidrieras para portada, con lunas de gran tamaño de una pieza. Darán razón, 49, FUENCARRAL 49,

EL AGUILA GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS Trajes tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42,50, 50, 60 y 70 pesetas. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 20, 25, 30, 35 hasta 50 pesetas.

CAPSULAS RAQUIN CAPSULAS DE LOS SIGUIENTES MEDICAMENTOS Copahivate de soda. Copahu titulado. Copahu y extracto de cubeba. Copahu y extracto de matlico.

GUANOS O ABONOS MINERALES de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra. Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres.

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA LAMPISTERIA DE MARIN por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

DENTICINA INFALIBLE Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija.

COLEGIO DE JESUS NAZARENO CORDOBA Calle de José Rey, número 31. DON TORIBIO HERRERO LÓPEZ Profesor supernumerario del Instituto de 2.ª enseñanza, Licenciado en Filosofía y Letras y Abogado en ejercicio de los Ilustres Colegios de Córdoba y Sevilla.

LA CASA MATIAS LOPEZ Madrid.—Escorial fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolate que tanta predilección gozan entre las personas de buen gusto.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para vuestros intereses.

LA FAVORITA Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa: sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa y es progresiva.

GRAND HOTEL CONTINENTAL BIARRITZ B. PEYTA, Propietario Este magnífico establecimiento, situado en el mejor sitio de Biarritz, con hermosas vistas al mar y al Mediodía, tiene lujosos departamentos, elegantemente amueblados para familias; 150 habitaciones ó salones; gran salón de tertulia y reuniones; magníficos cuartos de baño; mesa redonda de 150 cubiertos; dos grandes salones de restaurant; salas y gabinetes particulares para familias, salas de billar y de fumar; servicio completo de ómnibus y carruajes a la llegada de todos los trenes a la estación de La Negresse.

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados a precios convencionales.

PIANOS FRITSCH Fabricante de pianos á mano y de manubrio; compostura y afinación. Se encarga de afinación y reparación en provincias. Talleres: barrio del Pacífico, Villa Valerua, teléfono 1.102. Despacho: 17, Mayor, bazar de corbata.

Liquidación de muebles y sillerías: Lijay juego de alcaoba, de maple, muy barato; Mesonero Romanos, 3. En agosto y Septiembre rebaja de precios en los lavabos, aparadores y otros muebles.—Jacometrezo, 26.

Correspondencia particular.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose a la Administración por el correo ó personalmente, á 50 céntimos de peseta línea. Van en la tercera plana antes de la cotización de Bolsa.

Pasta universal para limpiar metales, oro, plata, corbe, latón, espejos y vidrio. Con dicha pasta se obtendrá un brillante excepcional es muy curioso al emplearla y económico. Acompaña al prospecto cómo se ha de usar. De venta: Hileras, 8, portería.

TRENES A PLAZOS Se venden en totalidad ó por parcelas, Plaza de Toros, Madrid, desde dos reales pie Informes: Fritsch, fabrica de pianos; Villa Valerua; Antigua Huerta del Cura, barrio del Pacífico, teléfono 1.102; Avisos, 17, Mayor, bazar de corbata.

mucho tiempo... El buen hombre no ha reclamado... Después nadie se ha ocupado de su corta historia. Vuestra acusación, señor marqués parecería caída de la luna.

—Prescindiendo del modo de expresarse—añadió Duchesnel—debo decir que me asocio en un todo al parecer de Roby.

—¡El modo de expresarme! ¡el modo de expresarme!—exclamó el cómico.—Exceptuando á Denisart, que tiene la nariz más colorada que de costumbre, todos estos desventurados se han vuelto atildados y circunspectos como señoritas.

—Señores—prosiguió diciendo el marqués—el interés que me obliga es excesivamente grave... al lado de este interés, vuestra vida, y aun la mía, no tienen la menor importancia, ya que es preciso que os lo diga... Así, pues, me permitiréis que os haga observar que vuestra seguridad, que vuestra confianza es más consoladora que prudente.

El joven sacó de su bolsillo un periódico y lo desdobló lentamente.

—Este es un número del Diario del Comercio del mes de Abril de 1826—dijo.—Si alguno de vosotros tiene la bondad de leer en esta voz este artículo señalado con letra encarnada, creo que vuestra opinión cambiará completamente, y que pensaréis últimamente como yo pienso.

Duchesnel tomó el papel con precipitación, y recorrió el artículo con una rápida ojeada. Al paso que lo leía, su semblante palidecía visiblemente.

—¡Alto! ¡alto!—gritaron los otros. El diplomático leyó entonces en alta voz todo el artículo.

Consistía en una columna, en la que se relataba solememente una fiesta pública, acompañada de cierta circunstancia, que se refería á un asesinato cometido en la hospedería del Salvaje, calle de Valois, en el Palais Royal, en la noche del martes de Carnaval del año de 1826. Citábase el nombre del muerto. En cuanto á sus asesinos, graves sospechas—decía el artículo—pesan sobre los llamados L. D., E. D., D., t. R., y J. n., que habían tenido aquella misma noche en la Cueva del Salvaje una confidencia con el desventurado

extranjero, contienda en que había corrido sangre.

La lectura de este artículo produjo mucho efecto en cuatro de los convidados. Aquel golpe era inesperado.

Denisart, Roby, el doctor y Duchesnel mismo no pudieron disimular su inquietud; pero el procurador conservó su habitual serenidad, y hasta su misma sonrisa apareció más jovial en aquel momento. Eché á un lado su plato vacío, y por la primera vez desde que se empezó la comida se halló con tiempo y espacio para dar vueltas á sus pulgares.

—Señores—dijo el marqués—vuestras iniciales figuran aquí... esto es una desgracia... Por otra parte, no podéis desconocer que vuestros nombres están escritos con todas sus letras en el registro de la policía, supuesto que desde el mediodía del martes gordo recorristeis el boulevard en carruaje y enmascarados... Un simple careo bastaría para establecer la identidad de vuestras personas... Además, ya debéis conocer que cuando he tenido la precaución de hacer insertar este prudente artículo, no habré perdido de vista los testigos necesarios.

Hubo algunos momentos de silencio, al cabo de los cuales Duchesnel exclamó, sonriéndose de repente:

—¡Vaya que somos unos hombres admirables!... ¡Ya hemos venido á dar con las amenazas antes de saber de lo que se trata!...

Estas palabras produjeron un excelente resultado, porque el miedo empezaba ya á insinuarse. Denisart, Roby y Josepín aplaudieron al diplomático con entusiasmo.

—Eso es claro—añadió el doctor—que nos diga el señor marqués lo que nosotros podemos hacer por complacerle, y yo estoy seguro de que todos quedaremos amigos y contentos.

—¡Es evidente! ¡es evidente!—exclamaron á coro los demás.

Roby trató de buscar en su memoria un verso adecuado á la situación; pero como no lo encontraba, tuvo que limitarse á opinar en prosa.

Durandín, tan insensible á aquel entusiasmo pacífico como á las recientes amenazas, seguía sonriendo siempre, asemejándose á

un justo, desnué de las pasiones vulgares de la multitud.

—Os doy las gracias, Sr. Duchesnel—dijo el marqués—que hayáis desbaratado con tanto tino una discusión inútil, y que podáis presentar gravísimos riesgos... tanto por mí, como por vosotros, señores, porque yo sé muy bien que perdiéndoos, me pierdo á mí mismo... Pero no contéis demasiado en esto... Vosotros sabéis el precio que da á la vida la desesperación... Pues bien: yo estoy desesperado... Ayer mis rentas ascendían casi á medio millón; hoy me hallo más pobre que un mendigo... Esto es decir que estoy dispuesto á todo.

Durandín manifestó con una inclinación de cabeza que encontraba muy lógico este argumento.

Josepín y Duchesnel se dirigieron una mirada de inquietud.

Denisart, con las narices dentro del vaso, escuchaba con aire soacrón y sin dar apenas señales de vida.

Roby era el que más se acercaba á Durandín en la serenidad, lo cual es muy fácil de explicar: Roby no tenía nada que perder.

—Todo eso no nos hace conocer—dijo—lo que el señor marqués espera de nosotros.

Esta reflexión un instante, y continuó de este modo:

—Doctor, vos sois el médico del señor duque de Compans-Mail-pré, y como tal tenéis entrada en su casa á cualquier hora... Para conseguir mi objeto no podía yo encontrar un auxilio más útil que vos.

—¿Cuál es ese objeto?—preguntó Josepín.

—Vos, Sr. Duchesnel—prosiguió el joven—sois el amante de la señora de Compans... Yo mismo fui quien os procuró hace siete años vuestra primera entrevista...

—¡Vaya una constancia!—murmuró Roby. Igualmente que el doctor—prosiguió diciendo el marqués—podéis entrar en su casa á cualquier hora... y á más de esto, estáis en el caso de hacer obrar á la duquesa. Cuenta especialmente con vos.

—¿Y qué vais á exigir de mí?—preguntó Duchesnel.

—Sr. Roby—añadió el joven—yo sé que

vos estáis relacionado con el secretario del duque...

—¡Oh! ¡relacionado!—exclamó el cómico de la legua.—¡Mirad lo que decís!... ¡Relacionado!... Lo estoy... como un hombre de mi clase puede estarlo con un Barot...

—¿Pero—repuso Roby—sería necesario saber...?

—Señor Durandín—continuó el marqués—creo inútil manifestaros en que podéis vos servirme.

El procurador hizo una profunda inclinación de cabeza.

—En fin, Sr. Denisart—prosiguió todavía el joven—aunque vuestra posición no sea digna de vuestros méritos, sois sin disputa el que está en mejor posición para servirme.

Denisart no preguntó, como los demás, de lo que se trataba, y sólo murmuró entre dientes:

—Yo poseo la confianza del duque, es cierto, pero su escritorio tiene tres cerraduras...

Durandín se sonrió benignamente. —¿Qué me nos querria tal vez hacer cómplice de un robo?—preguntó Duchesnel, levantándose con altanería.

El marqués fijó en él los ojos, y en aquella mirada se reflejaba la expresión de una implaceable voluntad.

—Os he manifestado ya, esballeto—le dijo—que vuestra vida y la mía no son nada al lado del interés que me arrastra... Si es preciso robar, robaréis... si es indispensable asesinar, asesinaréis.

El marqués pronunció estas palabras con tono lento y al propio tiempo penetrante. Los convidados sintieron todos una impresión fuerte, diferente en cada uno, según la diversidad de caracteres.

Josepín se estremeció.

Duchesnel se mostró rebelde, y abrió los labios para protestar orgullosamente; pero como en aquel momento pesaba sobre él la mirada fija y poderosa del joven, el diplomá-